

LA REPUBLICA

TODA CORRESPONDENCIA debe dirigirse al Director. — No se responde de dinero ni se vende certificado.

DIRECCION CAROLINIANA "REPUBLICA"

— LEMA: COSTA RICA PARA TODOS LOS QUE TRABAJAN Y LA AMAN —

AÑO XXII

SAN JOSÉ, COSTA RICA MARTES 16 DE FEBRERO DE 1909

NUMERO 7529

CARTA ABIERTA

Sr. Lic. don Cleto González Flórez.

San José

Es mi última carta en que hablo del carácter, de la f. c. y de la conducta de Rafael Iglesias como administrador durante ochos años de los intereses de Costa Rica, con la designación de Presidente de la República, ofreció la candidatura en mil bor. Y con tanto. Me obliga al repugnante, se anticipa al domingo relativo a la vida de ese individuo. ¿Qué puede pensar con indiferencia, sin emocionarse, en el dolor de una madre ejemplarísima, en la orfandad de tiernos e inocentes niños? Nadie! Esa madre, esos niños, estuvieron a punto de perder aquel día, víctima de un atentado, al que, en la terrenal existencia de ellos, es su todo. ¿Cuál es el principio de tal atentado? Voy a decir concienzudamente, fastigos Dios y Rafael Iglesias un incidente, tres veces ya referido por mí en varias fechas. El suyo será el criterio social para la contestación a la anterior pregunta.

En el año de 1890. Rafael Iglesias era Ministro de la Guerra; yo, Gobernador y Comandante de Paz en la muy querida provincia de Ajuieca. Llegó en julio a aquel Ministerio a asuntos del servicio. Cuando los hubo terminado, emprendimos Iglesias y yo la marcha con me era inadmisibles y él continuaba. Por fin, como para solucionar el asunto de que tratábamos, Iglesias me dijo: Amigo don Zenón, en política, toda vez que se ha concebido un fin, se puede hacer todo por alcanzarlo. Yo le dije que detestaba aquella doctrina, porque la creía monstruosa. Inmoral! Él me replicó con esta sola palabra: "no", pronunciada con petulancia. Entonces me retiré y no volví a verlo más. Me entendí después sólo con el Comandante en Jefe de Ajuieca, don José Rodríguez, al que apliqué, antes de llegar al poder, para llegar a él y hallarlo en el ejercicio de él. Haré varias citas para corroborar mi aserto.

En octubre de 1889 ya el gran Partido Constitucional se había apoderado de las ocho décimas partes de la adhesión política del país. Ello estaba a la vista de nosotros los constitucionales; a estas en la convicción de los esquivistas y en la del señor Presidente de la República, quien con franqueza lo reconocía y confesaba. Nosotros nada más teníamos que hacer; lo que nos incumbía, como partido honorable, era guardar el orden y auxiliar en ello al Gobierno. Pero Rafael Iglesias, Secretario de la Dirección Central del Partido, había concebido el fin de llegar a cuanto antes al ejercicio del Poder, y procedió a preparar un movimiento revolucionario. El 5 de dicho mes, al regresar yo, propagandista en jefe, a las 9 p. m., de Alajuela y Aserrí, hecho una pelota de lodo, por que había andado a pie, con tratándose esfuerzos esquivistas, fui llamado al interior del local del Club por el jefe del Partido señor José Rodríguez, quien me expuso que Rafael, pensando que el Presidente Soto no entregaría en mayo siguiente el Poder, había resuelto asaltar éste por medio de un movimiento revolucionario; que yo lo estaba listo y que debía ir a mi presencia, para que me hiciera cargo del papel que se me había designado. Yo casi me estivo de indignación; (Desentendíase el jefe del Partido y éste mismo con una loca infame aventura que en manera alguna se necesitaba, para que se cumpliera el derecho que ya habíamos conquistado. Tales observaciones hice al señor Rodríguez con viveza y con ingeniosidad, que llevó a su ánimo la convicción del error en que estaba, é hizo llamar a Rafael que ya andaba a caballo dando disposiciones, y le obligó a desistir de la intención, quedando furioso contra mí. No podía ya Iglesias y aliviar el asunto contra el orden, contra el jefe del Partido y contra sí. Atentado sufriendo por su diabólica doctrina, concebida en política sin fin, puede hacerse todo por alcanzarlo.

Para escalar en 1894 el Poder, fue atentado "no cometido" Iglesias en obediencia a un ambiguo a su doctrina y a su inmoralidad política. Muchos ambigües y aludidos, no sólo transmitidos, tales que el atentado del domingo contra la existencia de él. Atendí.

primero contra el inconsciente del recho de la Unión Católica (que moralidad tan rara, tan su generancia tienen los individuos del clero que favorecen activamente la candidatura de ese individuo); atentó en segundo lugar contra la tranquilidad del respetabilísimo pueblo de Grecia; en tercer lugar, contra las vidas de los que resultaron víctimas en aquella escandalosa farsa. Atentó contra la dignidad del pueblo costarricense trayendo de Nicaragua dos generales extranjeros para que los ayudaran en las violencias que ejerció, violencias dolorosísimas, cuyo recuerdo se admiran las gentes de que el atentado del domingo no se hubiese perpetrado antes. Atentó ampliamente y esmeradamente contra la Constitución, contra las garantías individuales, reduciendo a prisión a ciudadanos que nada habíamos hecho ni pensado hacer, digno de represión, antes por el contrario, habíamos excitado por todas partes a la guarda del orden, dejando a Iglesias y a su subversivo suceso la responsabilidad de acontecimientos tan maquiavélicos y cobardes como los que presenciábamos. Por la influencia de toda aquella serie de oscuros, llegó por fin Iglesias al poder. En su ejercicio, continuó atentando en formas muy variadas: en tan falta de generosidad, de humanidad, de respeto, que atentó, absolutamente sin necesidad, contra la tranquilidad de muchos quietos hogares, arrancando de ellos a los jóvenes por el solo hecho de ser disidentes, y enviándolos lejos al servicio de guarnición: ahí están los muy honorables ciudadanos Francisco León y Levi Quiroz, de el Mojón, y muchos más, cuyos nombres no recuerdo. Ellos dan testimonio de lo que consigo. Como si le faltara para conservarse en el Poder, Iglesias atentó contra el bienestar de humildes e inofensivos ciudadanos, entre quienes se encuentra el hermano del agresor del domingo. ... ¿Para qué más citas, Señor! No está en la convicción de todos nuestros compatriotas que en las Administraciones de Rafael Iglesias se perpetró una interminable serie de atentados, superiores por su odiosidad a los de él: se corrió en política un fin se puede hacer todo (or alcanzarlo? Sí, todos lo sabemos. Pero eso no es de extrañarse al perpetrarse atentado del domingo. Todos sabemos que la conducta, engendra la conducta. Los Gobernantes son atentados! Serán víctimas de atentados, de cuya comisión ellos son los primeros responsables.

Ud. don Cleto, no temerá esto. ¿Por qué no? Porque contra nadie, en ninguna forma, he atentado Ud., no obstante las erradas excitativas de dos de sus Ministros de Gobernación, cuyos nombres daré en su oportunidad. Su conducta como Gobernante ha sido considerada para con los gobernados: a ninguno humilló Ud.; a ninguno ha entristecido en forma alguna. Téngalo Ud. en cuenta, porque así será nuestra conducta para con Ud., si el final suyo es como la presente actuación. Tengo para mí que Ud. juzga monstruosa la doctrina política de Iglesias, y que cree que en política debe consultarse solo la verdad, la justicia, el derecho y la prudencia.

Lo consignado auxiliará para la contestación a la pregunta escrita arriba, es decir: "¿Cuál es el principio del atentado del domingo contra Rafael Iglesias?" Deso, Señor, que siga Ud. acertando hasta el 8 de Mayo de 1910, en que Ud. trasladará el sagrado depósito que hoy guarda al designado ordenadamente por el derecho, como decisión de la justicia social. ZENÓN CASTRO R. La Labor, Febrero 3 de 1909

Heredia

El 18 de este mes, tendrá lugar el enlace matrimonial de nuestro amigo don Julio Bolaños con las distinguidas y agraciadas señoras Gordiana Rivera, una preciosa hija del Pacífico, quien encontró en la casa de don Julio, el amigo Julio. Esta pareja, que la una la virtud del trabajo, santificada por el amor, será siempre feliz y dichosa. Felicitamos sinceramente al amigo Julio.

—Escribo, como se dice, en un capill, operando una tremenda paliza que un comercio obscuro regular a nosotros estimables con las que se darán el honor de escribir, lo malo es que se termina.

Sigue en la 4a. página

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cúbeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Capsula lleva el nombre MIDY.

HIGIENE de las SEÑORAS

DILUIDO EN AGUA EL CRYSTOL

Es el remedio soberano de las afecciones uterinas de todo género. Cura en breve las floras blancas, las metritis en general todas las dolencias de las vías uterinas. Su uso diario no ofrece peligro para los tejidos a los que asegura frescura, tonicidad y firmeza incomparables. Su delicado perfume lo hace agradable para el tocador intimo de las damas.

JARABE y PASTA de SAVIA de PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparado con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Grippe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronquera, Inflamación.

CEREVISINA (LEVADURA SECA de CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee un ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin producir en sus efectos la irritación de la boca. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente en cualquier líquido con el que se tome.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA de GRIMAULT y Co

Deliciosa preparación que amplifica el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura: Náuseas, Males digestivos, Nauseas y vómitos, Gastritis y Gastralgias, Acidez, Vámitos, Diarreas, Colicadas de estómago, Embarazos difíciles, Indigestiones del bido. Combate los dolores de las mujeres encinta y también a los ancianos y a los convalecientes.

ASMA • OPRESION

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT y Co son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, la Insomnio y el Catarro, como para facilitar la Expectoración.

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y cacao, preparadas y empacadas bajo el sello de la Granada. Depósito permanente de azúcar de primera, segunda y tercera, del mismo que de mantecas de varias clases y de las famosas harinas Galitos. Se toman café a particular. Se vende cacao molido a 40 céntimos la libra.

LA NACIONAL

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos fundada en 1904. — Le dedica el país que él. — Productos que pueden competir con los extranjeros. — Venta en todas las librerías. — ELOY GONZALEZ FRIAS, 125 calle al Sur de la Esquina con el Parque Central.

Dr. B. Marichal Mora Cirujano Dentista

de las Universidades de Colombia y H. B. S. incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad empleando los métodos más modernos. Examinación sin dolor por medio de anestésico a base de éter. Dura taras de todos los tipos conocidos con el uso de la electricidad. Desdentación de los instrumentos después de su uso. Gabinete Dental Electrico el más completo.

INGENIERIA ELECTRICO-MECANICA

NUMERO 333 4 AVENIDA, OESTE

Instalaciones de Plantas eléctricas, Turbinas, Motores y generadores, grupos electrotécnicos, Motores de gasolina, bombas de agua, aparatos de medida, etc. etc. para las repuesturas de diversos sectores eléctricos. Nibulón, derivación, puentes, etc. etc. Los mejores instalaciones de alumbrado eléctrico, en cualquier sistema de lámparas y a precios moderados. Trámites, instalaciones, telégrafos y pararrayos. Dirigido directamente a la Ingeniería Eléctrico-Mecánica T. M. ANGEL

Westfalia

This Company, radicada en San José makes it known to the public that Dr. R. Rostrán is her general attorney.

Westfalia

Esta compañía radicada en San José hace saber al público que el Dr. R. Rostrán es su apoderado general.

INTERESA SABERLO

A las personas que van al puerto de Puntarenas y necesitan perras, casas o locales de comercio, les aconsejamos entenderse con Mr. Asch, frente al mercado aquí en San José, a quien se le ha dado en dicho puerto, pues tienen para algunos muy cómodas y decentes de todos precios, a 4, 10 y hasta 75 colones.

Quedó abierto al público el Gabinete Eléctrico Dental DEL DR. ROBERTO JIMENEZ O. CIRUJANO DENTISTA Graduado en el Pennsylvania College of Dental Surgery de Philadelphia, EE. UU.

quien ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente a su profesión. OFICINA: alto de la fotografía de Paynter, frente al Parque Central. HORAS DE DESPACHO: de 8 a 10 a. m. y de 12 1/2 a 5 p. m.

CORIS GRANDE

Este patra cuenta con excelentes platos y muy buena agua. Se alquila para engarzar de 150 cobayas de gran lozano. Su dueño en esta ciudad informará sobre precio y condiciones. Cartago, Diciembre de 1908.

Empresa P. Barth Hermanos

Esta empresa ofrece a los que viajan a Puntarenas bestias inmejorables para la travesía de Río Grande a Esports y viceversa con la ventaja de que las pueden relevar, si quieren, en San Mateo con la calallería del Hotel Francés, sin tener que pagar extra.

Carnicería Canossa Lado oeste del Mercado

Por su aser, por la calidad de su artículo, por la honradez en el peso, por muchas circunstancias es la carnicería que prefiere el público. La carne, los chichones, las salchichas que allí se venden son riquísimas y de primera calidad. Tome nota de estas ventajas si quiere gustar que desea la excelencia y pureza de sus alimentos.

Ya sabe usted que si necesita un buen calzado y por un módico precio, lo encontrará en la tan renombrada Zapatería Española de Manuel Escarriola. Además, si tiene usted callos, encontrará el más eficaz remedio en los famosos Luch y Luchsim. El surtido de calzados de niños, es el mejor existente en plaza. Especialidad en calzados estilo americano.

Gran rebaja de precios en la Panadería La Josefina

Atendamos a nuestros clientes y al público en general que a partir de 1 de febrero, la Panadería La Josefina, le hará rebaja de 10 a 15 por ciento en el precio de los panes de CIN y TRINTA POR CINCO. San José, 8 de octubre de 1908. ALBERTO OLIVO

LOS PROPAGANDISTAS

Se les hace saber que para que sus trabajos resulten efectivos y económicos, deben usar calzado de SABATINO, quien está dispuesto a realizar su existencia a cualquier precio, y garantizando la duración de su calzado por muchos que años lo usen. Con CALZADO de SABATINO se consiguen ad. pias. Dirección: — Parque de Morado.

"LA MODA" DE SABATINO

Que en la Secretaría de Tovar se trabajó con gran comodidad para el cliente y de acuerdo con sus deseos de día en día. Entre sus ventajas que no se deben olvidar: 1. Que los USUARIOS que se calzan se consiguen a mitad de precio a que se venden los extranjeros, si que tengan que acudir cada día. 2. Que se hace toda clase de trabajos de fabricación para calzado. Corrección y puntualidad en los trabajos. Dirección: Frente a la casa Presidencial.

Fábrica de M. Saicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mositos superiores y otros trabajos que se hacen que se venden en plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don LESMES JIMENEZ

Se alquila

Se alquila que está situada esquina opuesta al Segrario. Tiene muchas comodidades higiénicas, mucha ventilación, buena luz y abastecimiento de agua. Se compone de diez cómodas estancias y es magnífico baño. Para precios y condiciones dirigirse a la Librería Española de María y de Lina.

Ferrocarril de Costa Rica Exportación de café

Para conocimiento de los interesados se avisa que el Ferrocarril está en aptitud de aceptar el transporte directo a Limón de presente comercio de café, a un precio aproximadamente, del 10 a 15 por ciento de descuento. 2 de febrero de 1909. V. E. MULLINS, Gerente General.

Banco Comercial de Costa Rica

4 de febrero de 1909

TIPOS DE CAMBIO	A la vista
Londres	112 1/2 0/10
Nueva York	117
San Francisco	117
New Orleans	117
Paris	112
Batavia	109
Hamburgo	99
Jamaica	130

El Almuerzo está Servido



El almuerzo está servido; su familia se ocupa de hacerlo justicia. ¡Lástima que por sufrir usted del estómago esté desocupado un asiento y no le sea posible gozar de los sabrosos manjares! ¡Sientese usted! Coma con moderación, mastique bien y al levantarse de la mesa tome una dosis de dos ó tres Pastillas del Dr. Richards; repose durante quince ó veinte minutos y pasése luego. Con este método no sentirá usted el peso y ocupación del estómago, ni la acumulación de gases, ni las agrurias, ni el dolor de cabeza. No cree usted que vale la pena probar con este tratamiento y no ser más esclavo del estómago? El remedio está a su alcance y se vende en todas las boticas.

PASTILLAS del DR. RICHARDS

Tenga usted cuidado en lo que respecta a la nutrición. El asunto es importantísimo. La dispepsia resulta en falta de nutrición, porque solamente el alimento bien digerido es el que nutre y la falta de nutrición no tarda en manifestarse en pérdida de carnes y falta de fuerzas. Centenares de hombres corpulentos (y mujeres también), por causa de defectos ó desórdenes de la digestión, han llegado casi a convertirse en esqueletos. En la gran mayoría de los casos se debe esto a los desórdenes del estómago, cosa que saben todos los médicos. Las Pastillas del Dr. Richards revisten al cuerpo de sólidas carnes precisamente porque habilitan al aparato digestivo para llevar a cabo sus funciones. Cuando se digiere bien hay suficiente nutrición y ésta se manifiesta en el fornido cuerpo del hombre y en las graciosas curvas, sonrosadas mejillas y ojos vivos de la mujer. La sensación de hinchura y ocupación, el estreñimiento ó diarrea, la acidez del estómago, las náuseas y mal gusto en la boca, la somnolencia durante el día y desvelo en la noche, todos estos síntomas han de resultar necesariamente en debilidad, pérdida de carnes, pérdida del buen color y del buen humor. Cuando la causa está en el estómago conviene tomar las Pastillas del Dr. Richards.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS DISPENSARY TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Gremio de Comerciantes al por menor de C. R.

Por acuerdo de la Asamblea celebrada el 5 de los corrientes, se convocarán, del 10 de abril próximo en adelante y por el valor que en esta fecha tengan, las acciones pagadas de los Socios no patentados subsistentes. JULIO DE BARRUEL, Secretario

La Gaditana, de Pérez Naves y Ca.

SOMBRERÍA MODERNA

Esta acreditada sombrería se ha trasladado, frente a la casa del Mercado, en la Panadería "El Gallito" y al lado de la casa de don J. G. G. Araya de recibir un batallón de socios de sombrero fino que desfiló a cívico sin competencia. Se hace cargo de lavar sombrero, de pita y composuras de fieltro.

LINDO BROTHERS AZUCAR DE FAMILIA

Para el comercio de Turrialba, Limón y Limón, dirigirse directamente a Juan Vilas. Para el comercio con otros puntos dirigirse a W. STEINVORT & HNO., San José

EL DOCTOR EMILIO AGOSTINI GODOY
Cirujano Dentista de la Facultad de Nueva York
E INSTRUCTOR QUE FUE DE LA MISMA
tiene el gusto de ofrecer al público en general sus servicios...

ORO AMERICANO
EN CAMBIO DE CONSIGNACIONES DE
COCOBOLA

ACEPTAMOS GIROS A LA VISTA POR EL 85 OJO DE SU
VALOR, CONTRA DE DOCUMENTOS DE EMBARQUE

EDWARDS EXPORT & LUMBER CO. - 15, WHITEHALL STREET - NEW YORK - U. S. A.

Nuevo Hotel
Desde el primero de Enero, quedó abierto al público, bajo la
dirección del conocido maestro de hotel don FEDERICO NO-

OJO OJO IMPORTANTE

Para los vendedores de sal y para los que compran o piden
directamente de Portuenses, es importante saber que compran...

Turull
ACABA DE RECIBIR un surtido es
cogido de artículos de lujo, propios
para regalo. Ofrece además, un de...

Vibraciones del cable

BUENOS AIRES
El Gobierno boliviano creó en
esta, una legación, plaza de
atención pública con...

CADIZ
En los últimos 14 meses emi-
graron 19 mil personas.
BADAJOS
Cerca de Montijo fué apedra-

MADRID
El rey marchó a Villavieja
de donde regresó el domingo,
después de Biarritz a saludar a...

AVILA
Abundante granizo y nieve.
los ríos crecidos, el hielo hace
tránsito peligrosísimo. El Ayun-

OZOMULSION
La Nueva Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por Rosinada.
Es un Alimento de mas necesidad para la Mujer que Droges.

NUEVA YORK
Una explosión de dinamita en
el túnel bajo de Hudson, 2 muer-
tos.
Después de tempestuosa dis-

CIUDAD KAUSAS
Un incendio destruyó comple-
tamente varios almacenes.
PANAMA
Hácese aquí gran ovación a...

VALPARAISO
Wilhelm Beckert, 27 Secreta-
rio de la Legación Alemana,
autor del asesinato diabólico...

SOFIA
Renunció el Ministro de Guerra
Zirkewitch, porque Sobranje
no aprobó los gastos militares...

PARIS
Se anunció de un pistoleto el
ex-Presidente de Cuba Luis E-
rtebe. La muerte de la esposa
había afectado mucho.
COPENHAGUE
Proyectos concernientes a me-
jorar las defensas mar y tierra...

BUENOS AIRES
El asunto jurisdiccional del
Plata fué prácticamente arregla-
do. Plaza visitó ayer al Minis-

EN GRECIA
Carrera de Maratón
Pasaron unos creadores ante
el Cementerio de Grecia y se oy-
eron voces de ultra tumba. Bran...

AVISO
A LOS
dueños de imprentas
Un tipógrafo, poco escrupu-
loso, tuvo la buena ocu-
rrencia de llevarse dos compo-

IMPORTANTE
No olvide usted
ABRIR SU CUENTA CORRIENTE EN NUESTRA CASA
HOY
LOS FONDOS SIEMPRE A SU ORDEN Y GANANDO...

DIVINIA
Perfume exquisito
F. WOLFF & SOHN
KARLSRUHE
Digestivo Mojarrieta
Ofertas civilistas
Saludo Se encuentran en esta...

UN HERERO FELIZ
16 de abril de 1908.
Muy Sr. mio: Soy herero de pro-
fesión. Con frecuencia he visto...

CONGRESO
Ferrocarril al Pacífico
Reunido ayer el Congreso
por convocatoria extraordinaria...

LA REPUBLICA
Oligarcas palabras
Su Ud. desea un magnífico reloj...

Nuestro martirologio
PROTESTA
En el mes de agosto próximo...

YA LLEGARON
los famosos Cigarrillos Conquistador
y Purros Tropicales y Whiskey, al
Siglo Nuevo.

